

¡A pedalear!

Ayer se conmemoró el Día Mundial de la Bici, medio de transporte cuyo uso se ha popularizado.

De acuerdo con la Secretaría de Movilidad, en algunas zonas el uso de esta modalidad de movilidad se incrementó hasta en 221 por ciento

durante la pandemia. En los últimos cuatro años se han construido seis bicis-tacionamientos en la Capital, los cuales han registrado 766

mil 359 usos y un crecimiento de 10 mil usuarios.

En promedio, acuden 90 mil ciclistas a los paseos dominicales de Muévete en Bici.

¿Quieres conocer bicis antiguas? Hoy puedes acudir al mercado de estos vehículos en el Monumento a la Revolución.

@reformaCiudad

ciudad@reforma.com

CIUDAD

DOMINGO 4 / JUN. / 2023 / Tel. 555-628-7176 / Editor: Inti Vargas

HOY: ★ SOLEADO MÍN. 14°C MÁX. 30°C

TODOS CIRCULAN VERIFICAN AZUL 9 y 0

Consulta reportes de lluvia en tiempo real a través de la cuenta de Twitter @ohiunam, de la UNAM.



Diego Gallardo

Comercializan alcohol con mayor 'discreción'

Persisten chelerías en embarcaderos



COMO SI NADA. Pese a que se anunció que se inhibiría la venta de cerveza en embarcaderos, ayer esta continuaba.

Mantienen ventas, pese a las medidas que anuncian las autoridades

IVÁN SOSA

A dos días de que se anunciaron medidas para inhibir las chelerías que operan en los embarcaderos de Xochimilco, éstas siguieron funcionando, aunque de forma más discreta.

En Cuernavaca, el embarcadero más grande para abordar las trajineras, la venta de cerveza sola o preparada siguió ayer en establecimientos que se anuncian con letreros de "chelería".

"Hay más gente tomándose una cerveza que en las trajineras. Es más fuerte aquí el negocio de las cervezas que subirse a uno de los paseos", contó José Vera, quien invita a los paseantes a abordar las embarcaciones.

El jueves, autoridades del Gobierno de la Ciudad, la Alcaldía y la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) informaron que desplegarían vigilancia para retirar este tipo de negocios.

"Se han ido quitando de las escaleras, si han colabo-

José Vera, trabajador de la zona

Hay más gente tomándose una cerveza que en las trajineras. Es más fuerte aquí el negocio de las cervezas que subirse a un paseo".

rado para dar una mejor imagen de los embarcaderos", comentó Violeta Baltazar, quien ofrece información a los turistas.

Los asistentes caminaban por lo embarcaderos, con vasos escarchados y cerveza preparada, pese a la presencia de la Policía Turística.

"Nosotros cuidamos que no se pongan a tomar en el embarcadero, sobre todo para evitar que se peleen, porque eso asusta a los turistas", mencionó el canoero Edson, en el Embarcadero Belem.

Apenas en abril, una riña se registró en el embarcadero Nativitas. Jóvenes de entre 18 y 20 años protagonizaron una pelea campal a bordo de



La Policía Turística mantiene presencia en la zona, aunque eso no inhibe la comercialización de alcohol.

trajineras, lo que provocó que se colocaran sellos de suspensión a una de estas unidades.

En el conjunto de Zacapa, Nuevo Nativitas y Las Flores, tanto vendedores itinerantes como las fondas de los embarcaderos ofrecían las bebidas.

"Lo primero que a uno le preguntan es si hay cervezas frías, no se pueden negar", señaló Antonio, quien en una bicicleta conduce a los visitantes que llegan en auto sobre División del Norte.

En tanto, en los canales viajan trajineras, con hieleras y cervezas.

"Las que hay tienen autorización", aseguró Erick, uno de los encargados de las canoas.

Por la tarde, cuando una multitud de visitantes ya se encuentra bajo los influjos del alcohol, la presencia policiaca disminuye, pero se mantiene en las vialidades, en donde llegan a detenerlos, contaron los canoeros.

De acuerdo con el Jefe de la Policía, Omar García Harfuch, los operativos tienen la finalidad de garantizar la seguridad de los visitantes.

"El objetivo es que dichos embarcaderos sean espacios plenamente seguros para la recreación y convivencia de habitantes y turistas y prevenir que se conviertan en puntos generadores de violencia", explicó el funcionario de las veces pasado.



En algunas zonas de la Ciudad de México se registraron temperaturas de hasta 31 grados.

Advierten por riesgos ante la onda de calor

IVÁN SOSA

La onda de calor, con temperaturas de hasta 31 grados, pueden representar un riesgo de salud para las personas si no se toman las medidas adecuadas, expuso la especialista Carolina Gómez.

"Al calor extremo no estamos acostumbrados y en algunas horas del día puede provocar insolación, deshidratación, golpes de calor en personas vulnerables, adultos mayores y niños", indicó la también maestra por el Instituto Nacional de Salud Pública.

Las altas temperaturas implican que los alimentos que se comercializan en puestos callejeros estén expuestos a descomponerse más rápidamente de lo habitual, por lo que su ingesta es poco recomendable.

"Estamos expuestos a enfermedades diarreicas agudas, por haber estado en contacto con alimentos y bebidas de la calle", planteó Gómez en entrevista.

Con el Índice de Irradiación Ultravioleta (UV) que ha alcanzado el rango de 12, considerado extremadamente alto, la especialista subrayó que es necesario utilizar protector solar al salir a la calle.

En sitios muy concurridos y sin ventilación adecuada, como en el transporte público, es recomendable utilizar cubrebocas, agregó.

Otra medida que deben



mantener una hidratación adecuada.

implementarse es el extremar el cuidado de los animales de compañía, tanto al salir a pasear como al resguardarlos en casa.

"No hay que dejarlos en la azotea, esperando en el súper en la banqueta soleada, deben estar hidratados y a la sombra", destacó.

Con el calor aumenta también la contaminación del aire, agregó.

El jueves y viernes pasado, los niveles de polución por ozono se acercaron a valores de contingencia atmosférica.

El Servicio Meteorológico Nacional (SMN) anticipó que la onda de calor continuará la próxima semana.

Protección Civil activó la alerta amarilla por altas temperaturas y la Secretaría de Salud (Sedesa) pidió aumentar el consumo de agua potable.

¡Liberen al arbolado!

Vecinos de la Alcaldía Benito Juárez retiraron el cemento alrededor de árboles, el cual impide que los ejemplares absorban nutrientes. **PÁGINA 3**



Jose Luis Romero

avisos

Encuétralos en la página 4

55-5140-5140

Registran feminicidio

Una mujer fue hallada sin vida en su domicilio.

La joven, de 27 años, fue identificada como Jessica Alejandra. Los hechos ocurrieron en la Colonia Santa Ana Culhuacán, Alcaldía Coyoacán.

De acuerdo con vecinos, la pareja de la mujer fue detenido por las autoridades. Presuntamente, el sujeto y la víctima habían discutido minu-

tos antes de que ella fuera hallada sin vida. Policias resguardaron la casa y trasladaron a los familiares de la joven al Ministerio Público.



Personal de la Alcaldía intentó bloquear la colocación de la protesta económica que se instala desde hace dos años.

Onna Bugueisha, manifestante

Sabemos que desde ayer (viernes) rodearon la Plaza; algunas compañeras intentaron colocarse y les dijeron que, si lo hacían, les iban a quitar todas sus mercancías".

Resisten a retiro de mercadita en la Roma

DANA ESTRADA

Personal de la Alcaldía Cuauhtémoc intentó impedir que grupos feministas instalaran la protesta económica, también denominada mercadita, que mantienen desde hace dos años en la Plaza Río de Janeiro, en la Colonia Roma Norte.

Las mercaditas son tianguis con los que mujeres toman el espacio público para manifestarse en contra de la violencia económica.

La Alcaldía desplegó ayer por la mañana a personas, algunas de ellas vestidas de civil, en el parque, con el obje-

tivo de bloquear a las colectivas, a las que informaron que ya no podrían instalarse en el lugar.

Las manifestantes, sin embargo, se negaron.

"Sabemos que desde ayer (viernes) rodearon la Plaza; algunas compañeras intentaron colocarse y les dijeron que, si lo hacían, les iban a quitar todas sus mercancías. Hoy llegamos todas y nos dijeron lo mismo. Pero aquí nos vamos a quedar", aseguró Allegra, representante de la colectiva Onna Bugueisha.

La mercadita está conformada por 80 mujeres de todas las edades, quienes a partir de

2021 comenzaron a comercializar productos hechos a mano y ropa. No obstante, durante el transcurso de este tiempo, se han sumado más mujeres víctimas del desempleo provocado por la pandemia.

El viernes, la Cuauhtémoc, encabezada por Sandra Cuevas, indicó que la protesta económica sería retirada.

"La Alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, anunció el retiro definitivo del comercio en vía pública en la Plaza Río de Janeiro porque es un espacio de esparcimiento para niñas y niños, así como adultos de la demarcación y en atención a

las demandas constantes de vecinas y vecinos de la Colonia Roma", argumentó el Gobierno de la demarcación.

Tras un intercambio de reclamos, algunas de las participantes en la protesta lograron colocar su mercancía, aunque la presencia del personal de la Cuauhtémoc se mantuvo.

En febrero, la Comisión de Derechos Humanos (CDH) de la Capital enfatizó que es necesario capacitar a funcionarios para que sean capaces de diferenciar entre el comercio ambulante y las colectivas que se han desplegado en distintos puntos.